

rentheils in ungünstiger Luft, am allernothwendigsten ist, selbst zum Besten derer, welche seine Arbeiten beglücken sollen: so wäre wohl zu erwarten gewesen, daß man von je her auch feste Einrichtungen zu Stande gebracht hätte allgemein, seine Gesundheit durch Aerzte zu schützen, oder wieder herzustellen, wenn sie ihm einmal entrissen war. So war es nicht bey dieser, den Reichthum dem Vaterlande aufsuchenden Menschenclasse, wie bey den Vaterlandsvertheidigern, wo jede Compagnie ihre Chirurgen besitzt, das ganze Regiment den Oberchirurgen, welche allesammt zugleich auch die Aerzte machen. Eben so wünschte ich es mir aber auch, und zwar sehr bescheiden nur mit einem einzigen Chirurgen, bey meinem Bergmannsregimente, das doch auch nah an 700 Mann anstieg, und stündlich die gefährlichsten Angriffe auf Felsen machen mußte, mit denen es nie Frieden haben konnte.

Dahin bestund freylich eine ärmliche Cur-einrichtung für den ansahrenden Bergmann, daß er auf Kosten der Grube wieder curirt werden mußte, wenn er in der Arbeit, während der Schicht sich verletzte, oder augenfällig in der Arbeit, und durch sie, krank wurde. Aber wenn nun außer der Arbeit ihn Krankheit überfiel, durch die doch auch dem Bergbau ein Arbeiter entging, die wohl vielleicht auch aus der Grubenarbeit entsprungen war, nur von langer Zeit her, daß man es nicht von ihr erweisen konnte? Wenn gar Seuchen entstanden, wie wir sie

N